

Hannah Arendt
liste des exemples ou références utilisés
(ni philosophiques, ni en lien avec le conflit au Vietnam)

Exemples / références	Section - page	Explication de l'exemple
« Vérité et politique » in <i>la Crise de la culture</i>		
Fiat justitia et pereat mundus.	I, p. 290	« Que justice soit faite, le monde dût-il en périr », vieil adage latin que l'on doit probablement à Ferdinand 1er, successeur de Charles V, empereur romain germanique de 1556 à 1564. Cette citation permet à Arendt d'introduire une réflexion de Kant sur la justice puis Arendt la modifie en « Fiat veritas, et pereat mundus », pour réfléchir sur la place de la vérité en société, dans la <i>polis</i> .
Hérodote λέγειν τα έοντα (1)	I, p. 291	« dire ce qui est » Hérodote (Vème siècle av JC, grec) est le premier historien occidental selon Arendt → le premier diseur de vérité de fait qui offre à l'homme une forme de permanence dans le temps càd la possibilité d'exister dans le temps.
Trotsky	I, p. 294	Homme d'état russe, qui a participé à la Révolution mais que l'on a assassiné et qui a disparu des livres d'histoire de la Russie soviétique car il s'opposait à Staline. Cet ex montre combien les vérités de fait sont plus vulnérables que les vérités rationnelles.
Mathématiques euclidiennes et théorie de la relativité d'Einstein	I, p. 295	Exemples de vérités de raison appartenant aux domaines des mathématiques et de la physique. Illustrent l'idée que ces vérités, si on avait voulu les effacer, aurait pu réapparaître, reproduites par d'autres savants, plus facilement que des vérités de fait.
Allemagne hitlérienne et Russie stalinienne	II, p. 301	Deux exemples de régimes tyranniques dans lesquels il était plus dangereux d'évoquer des vérités de fait (l'existence des camps de concentration et d'extermination) que de critiquer les idées du parti au pouvoir. = vérité qui dérange, que l'on veut détruire.
Mercier de la Rivière	III, p. 306	Économiste français du XVIIIème Arendt cite l'une de ses phrases qui illustre l'idée que la vérité de raison est

		coercitive.
Montesquieu	III, p. 306	En citant Montesquieu (philosophe des Lumières, français), « le pouvoir arrête le pouvoir », elle pose la question suivante : pour contrôler un régime politique, faut-il inventer une charte, une constitution, mettre en place un contre-pouvoir comme le suggère l'auteur, ou s'en remettre à quelque chose d'extérieur au domaine politique ?
Victoire à la Pyrrhus	III, p. 313	C'est une victoire qui est en réalité une défaite puisqu'elle occasionne de lourdes pertes pour le vainqueur. Pyrrhus : chef militaire grec qui a vaincu de cette manière deux fois les Romains au IIIème siècle av JC. Arendt qualifie ainsi la victoire de Socrate si sa vérité avait été acceptée par la plupart des athéniens de son époque (dans ce cas, elle serait devenue une simple opinion et se serait détruite).
Jefferson « Nous tenons ces vérités pour évidentes » « Tous les hommes sont créés égaux »	III, p. 314	Homme d'Etat américain, principal rédacteur de la Déclaration d'indépendance des États-Unis en 1776. le fait qu'il utilise, à des fins politiques, des vérités de raison, et qu'il prend la précaution de préciser « Nous tenons ces vérités pour évidentes », laisse la possibilité à qui le voudrait de les contredire. Elles ne seraient plus des vérités mais des opinions.
Achille et Jésus	III, p. 315	Deux références à lire comme des personnages symbolisant chacun deux valeurs : le courage pour Achille, le héros grec de la guerre de Troie, et la bonté pour Jésus. Ici Arendt met en exergue la force des exemples qui nous invitent à les imiter.
Clémenceau	IV, p. 317	Homme politique français qui a jugé absurde de contredire le fait que « l'Allemagne a envahi la Belgique au mois d'août 1914 ». Pourtant, c'est une forme d'action politique, en tant que réécriture orientée de l'histoire.
De Gaulle et Adenauer	IV, p. 321	Deux exemples d'hommes d'Etat parfaitement respectables qui ont utilisé la manipulation de masse et généralisé la raison d'Etat pour soutenir leur propre politique ; DG a prétendu que la France

		faisait partie des vainqueurs à la fin de la 2GM et des grandes puissances occidentales ; Adenauer a affirmé que seule une petite partie de l'Allemagne a soutenu les idées du national-socialisme.
Antonio, <i>la Tempête</i> (Shakespeare)	IV, p. 323	Antonio est un personnage d'une pièce de Shakespeare (dramaturge anglais du XVIème) qui a dû se convaincre lui-même de son mensonge avant de s'en servir politiquement (il a usurpé le trône de Milan à son frère). Exemple du phénomène d'autosuggestion inversée.
Anecdote médiévale du guetteur	IV, p. 323	Fable : pour faire une mauvaise plaisanterie, une sentinelle chargée de garder une ville, a fait croire à un assaut ennemi. Finalement, il a lui-même fui la ville, convaincu de son mensonge.
Dostoïevski, <i>les Frères Karamazov</i>	IV, p. 324	Citation d'un roman de l'auteur russe Dostoïevski où un personnage, menteur, demande au Starets (dans l'ancienne Russie, ermite ou pèlerin considéré comme prophète, souvent choisi comme maître spirituel) le moyen de gagner le salut et que ce dernier lui répond qu'il ne faut surtout jamais se mentir à soi-même. Illustre l'idée qu'il est pire de se mentir à soi-même plutôt qu'aux autres. Pourquoi ? Parce que, si on se ment à soi-même, la vérité disparaît complètement.
Montaigne	IV, p. 328	Montaigne, philosophe et écrivain français du XVIème, connu surtout pour ses <i>Essais</i> , forme étonnante d'une autobiographie qui sert de terreau à une réflexion philosophique sur son époque et sur la condition humaine. Par la citation utilisée, on comprend que la vérité n'est pas le strict contraire du mensonge car, en réalité, beaucoup de possibilités s'offrent pour contredire le mensonge (pb de la contingence des faits)
Villages de Potemkine	IV, p. 329	Faux villages qu'aurait bâti le général Potemkine en Crimée lors d'une visite de la tsarine Catherine II en 1787 : fausses façades pour cacher la misère de cette région d'Ukraine nouvellement conquise par la Russie.
Homère et Hérodote (2)	V, p. 335	Homère (aède grec du VIIIème siècle av

		JC) et Hérodote (historien et géographe grec du Vème siècle av JC) sont les premiers à avoir raconté de façon objective des événements (qu'ils soient fictifs pour Homère ou réels pour Hérodote) : Homère a chanté les héros grecs aussi bien que les héros troyens, Hérodote s'est livré à une enquête sur tous les peuples connus, pas seulement sur les Grecs => c'est la poursuite désintéressée de la vérité
Karen Blixen	V, p. 334	Écrivaine danoise, autrice de <i>La Ferme africaine</i> dont est tiré le film « oscarisé » de Sydney Pollack <i>Out of Africa</i> (1985). Arendt cite souvent cette écrivaine et l'apprécie particulièrement. Elle la cite ici (« tous les chagrins peuvent être supportés si on les transforme en histoire ou si l'on raconte une histoire sur eux ») pour montrer le pouvoir cathartique de la littérature : cette dernière nous permet d'accéder à une certaine forme de vérité (elle donne du sens aux événements) et de l'accepter (valeur thérapeutique de la fiction).
« Du mensonge en politique », in <i>Du mensonge à la violence</i>		
Hitler et Staline	I, p. 24	Exemple de deux dictateurs qui ont tenté d'effacer complètement les faits mais qui n'y sont pas parvenus car les faits résistent (on ne peut pas supprimer tous les témoins de ces faits, et dominer le monde entier pour éviter que la vérité ne réapparaisse un jour quelque part).
Alice au pays des merveilles	II, p. 34	Référence au roman de Lewis Carroll publié en 1865. Monde fabuleux qui désigne ironiquement dans l'article d'Arendt le monde détaché des réalités des spécialistes américains alors que ces derniers ont utilisé cette même expression pour désigner le fonctionnement du gouvernement de Saïgon.
Okhrana	II, p. 38	Services secrets russes mis en place par le tsar Alexandre III pour lutter contre les mouvements révolutionnaires. À la fin de l'ère tsariste, cette police secrète a provoqué sans grands résultats de faux attentats, se rendant utiles à ceux qu'ils voulaient dénoncer et arrêter. Procédé qui ressemble à l'incident du Golfe du

		Tonkin.
De Gaulle	II, p. 30	« bluff » de DG qui a fait passer la France pour une grande puissance mondiale au sortir de la 2GM. Les EU sont encore plus ridicules selon Arendt de vouloir asseoir leur image de puissance mondiale puisqu'ils n'en ont pas besoin...
Anecdote médiévale du guetteur	IV, p. 51	Même anecdote que dans « vérité et politique », section IV, p. 324
David contre Goliath	IV, p. 51	Renvoie à un épisode biblique dans lequel le futur roi d'Israël David, fils du berger Isai, le plus petit de ses 7 frères et encore adolescent, abat le héros des Philistins, le géant et courageux Goliath, d'un caillou lancé avec une fronde. Ici David est le Vietnam et Goliath les EU.